
1. Curriculum vitae 

 

Christophe Jaffrelot 

Né le 12 février 1964 à Saint Germain en Laye (Yvelines) 

Nationalité française 

1) Coordonnées professionnelles :  

Centre d’Etudes et de Recherches Internationales,  

56, rue Jacob, 75006 Paris 

Tel. : 01 58 71 70 34  

jaffrelot@ceri-sciences-po.org  

2) Coordonnées personnelles :  

51 avenue Jeanne Léger, 

78150 Le Chesnay 

Tél. : 06 88 74 74 95 

Jaffrelot.schlegel@orange.fr 

 
 

1) Diplômes et titres 
 
1982 : Baccalauréat, série B, mention « Bien ».  

1985 : Lauréat de l’Institut d’Etudes Politiques de Paris. 

1986 : Diplôme d’Etudes Approfondies de l’IEP de Paris (Cycle supérieur d’Etudes 
Politiques, section Sociologie Politique), mention « Très Bien ». 

1986 : Licence d’Histoire de l’Université de Paris I – Panthéon-Sorbonne. 

1987 : Diplôme d’Etudes Approfondies, Spécialité « Histoire et Civilisations » de l’EHESS. 

1991 : Doctorat de l’IEP de Paris (mention Science Politique, avec les félicitations du jury) et 
habilitation à diriger des recherches. 

Titre de la thèse : Des nationalistes en quête d'une nation - les partis nationalistes hindous au 
XXe siècle. Directeur : Jean Leca. 



1992 : Diplôme de l’Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Hindi).  

1992 : Médaille de bronze du CNRS. 

 
2) Parcours professionnel 

1986 : Allocataire de recherche.  

1989 : Chargé de recherche à mi-temps à la FNSP (CERI). 

1991 : Chargé de recherche au CNRS (CR2) affecté au CERI. 

1995 : Promotion au grade de CR1. 

2002 : Promotion au grade de DR2. 

2009 : Promotion au grade de DR1. 

 
3)  Responsabilités dans l’administration de la recherche 

De 1991 à 2000, membre du Conseil Scientifique du Centre des Sciences Humaines (New 
Delhi), géré par la Sous-direction des Sciences Sociales, Humaines et de l'Archéologie du 
Ministère des affaires Etrangères. 

Membre du Conseil de laboratoire du CERI pendant deux mandats de deux ans, de 1992 à 
1996. 

De 1995 à 1998, membre du bureau de l'Association française de sociologie religieuse 

De 1995 à 2000, membre du Comité national du CNRS (au titre de la section 40) 

De 1997 à 2000, adjoint au directeur du CERI, Jean-François Leguil-Bayart. 

De 2000 à 2008 directeur du CERI 

De 2004 à 2009 membre du bureau de l’Association française de science politique 

En 2007, membre du Comité d’évaluation du Programme thématique de l’ANR « Les Suds 
aujourd’hui ». 

En 2008, membre du jury de l’Institut Universitaire de France. 

Depuis 2001 membre du comité d’évaluation du Südasien Institut (Heidelberg). 

Depuis 2006 président du Conseil scientifique des UMIFREs d’Asie (six Unités Mixtes 
concernées). 

Depuis 2012 président de la section 40 du Comité National de la Recherche Scientifique 



Membres du Conseil scientifique du Master of Public Affairs de Sciences Po, du Zentrum 
Moderner Orient / Centre for Modern Oriental Studies, Berlin, de la Jindal University, du 
Center for the Study of Multilevel Federalism (New Delhi), du South Asia Center of 
Göttingen University, de l’Encyclopaedia of Mass Violence. 

 

4) Groupes de recherche 

De 2008 à 2010, co-responsable, avec Stéphanie Tawa-Lama (CNRS) et Nicolas Jaoul 
(CNRS), du groupe de recherche « Pratiques de la démocratie, citoyenneté et minorités » du 
Centre d’Etudes de l’Inde et de l’Asie du sud (EHESS). 

Depuis 2010, co-responsable, avec Laurence Louër du groupe de recherche « Les relations 
 Golfe persique/Asie du Sud » au CERI.   

 

5) Responsabilités éditoriales 

Rédacteur en chef de Critique Internationale, revue trimestrielle des Presses de Sciences Po, 
de 1998 à 2003, directeur de la publication de 2003 à 2008 et membre du Comité de rédaction 
depuis. 

De 2002 à 2008, directeur de la collection « Mondes et nations » (Autrement). 

De 2003 à 2008, directeur de la collection « Les grandes études internationales » (Fayard). 

Depuis 1999, co-directeur puis directeur de la collection d’ouvrages : « Comparative Politics 
and International Studies », Hurst/Columbia University Press. 

De 2001 à 2008, co-directeur puis directeur de la collection d’ouvrages : « International 
Relations and Political Economy », Palgrave (New York). 

Membre du comité de rédaction de L’encyclopédie des massacres de masse, Anatolia et 
Cultures et conflits 

Membre du comité éditorial de India Review, International Political Sociology, Third Frame, 
et Nations and nationalism 

 

6) Activités de valorisation de la recherche 
 
Consultant permanent à la Délégation de la Prospective du Ministère des Affaires étrangères 
depuis 2008 
 
Membre du Conseil économique de la défense depuis 2009 
 
Président du groupe de veille sur les pays émergents de l’Institut Montaigne depuis 2009 



 
Président de l’Association des Amis d’Alternatives Internationales depuis 2010 
  
 

7) Enseignements 
 
A Sciences Po:  
- “Colonial India” (Collège universitaire à Paris – cours de 24 heures) 
- “India and the World” (Collège universitaire au Havre – coordination d’un cours de 24 
heures où j’assure 6 heures d’enseignement) 
- “Democracy in India” (Paris School of International Affairs – cours de 24 heures)  
- “Politics and Society in Pakistan” (Paris School of International Affairs – cours de 24 heures 
qui commencera en janvier 2012) 
- “Asian cities” (Governing the Large Metropolis – coordination d’un cours de 24 heures où 
j’assure 8 heures d’enseignement) 
 
A King’s College (Londres): 
- “Democracy in India How Far?” (King’s India Institute – cours 20 heures) 
- “Islam and politics in India and Pakistan” (King’s India Institute – cours 20 heures)  
 
Comme “Visiting professor”: 

- Co-directeur de l’école d’été “Inde” du CERIUM (Université de Montréal) en 2007, 
2009 et 2010. Coordination d’une semaine de cours où j’assure un tiers des 
enseignement des deux versions proposées (l’une en français, l’autre en anglais). 

- Responsable de l’école d’été Inde de l’Université de Sherbrooke summer en 2011 
- Columbia University (SIPA), semestre d’automne 2009 (Cours intitulé “Democracy in 

India”)   
- Princeton University, semestres d’automne 2010 et 2011, (Co-enseignement avec 

Mirjam Künkler d’un cours intitulé “Muslim politics in India, Iran, Pakistan and 
Indonesia”) 

- Johns Hopkins (SAIS), Washington, semestre d’automne 2010 (Co-enseignement avec  
Sunil Khilnani d’un cours intitulé “Modern India”) 

- Yale University, semestre d’automne 2010 (Co-enseignement avec Tariq Thachil d’un 
cours intitulé “Democracy in India”) 

- Yale University, semestre d’automne 2011 (Co-enseignement avec Steven Wilkinson 
d’un cours intitulé “India and Pakistan: Democracy, Conflict, and Development”) 

- Yale University, semstre d’automne 2012 (Co-enseignement avec Tariq Thachil d’un 
cours intitulé “Indian Democracy in Comparative Perspective”). 

 
 

8) Recherches et ouvrages en cours 
 
Outre la poursuite de mes recherches portant sur les théories de la démocratie et du 
nationalisme que je continue d’appliquer à mes deux terrains de prédilection, l’Inde et le 
Pakistan, je m’intéresse depuis trois ans à deux domaines nouveaux pour moi : les relations 
internationales (à travers le triangle Inde/Pakistan/Etats-Unis et la question des pays 
émergents)  et la problématique urbaine en Asie du sud. 
 
Parmi les ouvrages que j’ai en chantier figurent : 
   



- Une histoire du Pakistan devant déboucher sur un ouvrage en 2013 (contrat signé chez 
Fayard). 
- Une étude de l’ethnicisation de la démocratie en Inde devant déboucher sur un livre en 2014 
(contrat signé chez Fayard, collection de Pierre Birnbaum). 
- Co-auteur d’une histoire de Bombay (contrat signé chez Fayard). 
- Co-auteur d’une histoire de Delhi (contrat signé chez Fayard). 
 
 

2. Liste des publications 
 

1) Livres 

 

1 - Les nationalistes hindous - idéologie, implantation et mobilisation des années 1920 
aux années 1990, Paris, Presses de la FNSP, 1993, 527 p. 

 
1’ - The Hindu Nationalist Movement and Indian Politics, 1925 to the 1990s, New 

York/Columbia University Press; Londres/Hurst; New Delhi/Penguin India, 1996, 582 p. 
(Traduction refondue et augmentée de l’ouvrage précédent). 

 
1’’ - The Hindu Nationalist Movement and Indian  Politics , 1925 to the 1990s, New 

Delhi/Penguin India, 1999, 592 p. (Réédition actualisée et corrigée du livre paru en 1996). 
 
2 - La démocratie en Inde - Religion, caste et politique, Paris, Fayard, 1998, 321 p. 

(Coll. “L'espace du politique”) 
 
3 - Ambedkar, leader intouchable et père de la Constitution indienne, Paris, Presses de 

Sciences Po, 2000, 255 p. 

3’ - Dr Ambedkar and Untouchability. Analysing and Fighting Caste, New 
York/Columbia University Press; Londres/Hurst; New Delhi/Permanent Black, 2004, 205 p. 
(Traduction actualisée de l’ouvrage précédent) 

4 - India’s Silent Revolution – The Rise of the Lower Castes in North India, New 
York/Columbia University Press; Londres/Hurst; New Delhi/Permanent Black, 2003, 505 p. 

 
4’ - Inde : la démocratie par la caste. Histoire d’une mutation socio-politique 1885-

2005, Paris, Fayard, 2005, 592 p. (Coll. « L’espace du politique ») (Traduction actualisée de 
l’ouvrage précédent)  

 
5 – Religion, caste and politics in India, New Delhi, Primus ; Londres, Hurst ; New 

York, Columbia University Press, 2010/2011, 802 p.  
 
6 - Hamit Bozarslan, Gilles Bataillon et Christophe Jaffrelot, Passions 

révolutionnaires. Amérique Latine, Moyen-Orient, Inde, Paris, Editions de l’EHESS, 2011, p. 
191. 

7 – Inde : l’envers de la puissance. Inégalités et Révoltes, Paris, Presses du CNRS, 
2012, 72 p.  

 



8 – avec J.-M. Bouissou et F. Godement, Les géants d’Asie en 2025 – Chine, Japon, 
Inde, Arles, Picquier, 2012, 173 p. (Coll. « L’Asie immédiate »). 

 
 
 
 

2) Ouvrages (co)dirigés 

 

1 - L’Inde contemporaine - De 1950 à nos jours, Paris, Fayard, 1996, 742 p. 
(Réédition actualisée en 1997 ) 

 
1’ - L’Inde contemporaine - De 1950 à nos jours, Paris, Fayard, 2006, 984 p. 

(réédition actualisée et augmentée de sept chapitres) (Coll. « Les grandes études 
internationales »). 

 
2 - avec T. B. Hansen, The BJP and the compulsions of politics in India, Delhi, 

Oxford University Press, 1998, 340 p.  
 
2’ - avec T. B. Hansen, The BJP and the compulsions of politics in India, Delhi, 

Oxford University Press, 2001, 393 p. (réédition augmentée d’un chapitre d’actualisation que 
j’ai rédigé)  

 
 

 3 - Le Pakistan, carrefour de tensions régionales, Bruxelles, Complexe, 1999, 143 p 
(Coll. « Espace international »). 
 

4 - Démocraties d’ailleurs - démocratie et démocratisation hors d’Occident, Paris, 
Karthala, 2000, 638 p. (Coll. « Recherches internationales »).  

 
5 -  Le Pakistan, Paris, Fayard, 2000, 503 p. 
 
5’ - A History of Pakistan and its origins, London, Anthem Press, 2002, 326 p. 

(Traduction actualisée de l’ouvrage précédent). 
 
5’’ -  A History of Pakistan and its origins, London, Anthem Press, 2004, 341 p. 

(Réédition actualisée de l’ouvrage précédent). 
 
6 - Pakistan : Nationalism Without a Nation?, Delhi, Manohar ; Londres/New York, 

Zed Books, 2002, 352 p. 
 

7 - The Sangh Parivar : a Reader, New Delhi, Oxford University Press, 2005, 445 p. 
 

8 – avec Alain Dieckhoff Revisiting nationalism. Theories and processes, Londres/ 
Hurst; New York/Palgrave, 2005, 277 p.  

 
8’ - avec Alain Dieckhoff,  Repenser le nationalisme. Théories et pratiques, Paris, 

Presses de Sciences Po, 2006, 463 p. (Traduction de l’ouvrage précédent) 
 



9 - Hindu nationalism. A reader, New Delhi/Permanent Black et Princeton (Nj)/ 
Princeton University Press, 2007, 391 p.   
 

10 - avec P. van der Veer, Patterns of middle class consumption in China and India, 
New Delhi, Sage, 2008, 300 p. 
 

11 - avec L. Gayer, Milices armées d’Asie du sud. Privatisation de la violence et 
implication des Etats, Paris, Presses de Sciences Po, 2008, 301 p. (Coll. « Mondes »). 

 
11’ – with L. Gayer, Armed Militias of South Asia. Fundamentalist, Maoists and 

Separatists, London/Hurst, New York/Columbia University Press, New Delhi/Foundation 
Books, 2009, 276 p. (Coll. The Comparative Politics and International Studies Series »).    
 

12 - New Delhi et le monde. Une puissance émergente entre realpolitik et soft power, 
Paris, Autrement, 2008, 157 p. (Coll. « Mondes et nations »). 

 
13 –Les pays émergents, Paris, Presses de Sciences Po, 2008, 374 p. (Coll. « L’enjeu 

mondial »). 
 
13’ – Emerging Powers. The Wellspring of a New World Order, Londres/Hurst; New 

York/Columbia University Press, 2008-2009 (Coll. “Global insights”), 335 p.  
 
14 – avec S. Kumar, Rise of the plebeians ? The changing face of Indian legislative 

assemblies, New Delhi, Routledge, 2009, 494 p. (Coll. “Exploring the political in South 
Asia”). 

 
15- avec Christian Lequesne, Les migrations, Paris, Presses de Sciences Po, 2009, 311 

p. (Coll « L’enjeu mondial ») 

 

16 – avec C. Clémentin-Ojha, D. Matringe et J. Pouchepadass, Dictionnaire de l’Inde, 

Paris, Larousse, 2009, 479 p.  

 

17 – India Since 1950. Society, Politics, Economy and Culture, New Delhi, Yatra 

Books, 2011, 914 p. 

 

18 - with Laurent Gayer, Muslims of Indian Cities. Trajectories of marginalization, 

London/Hurst ; New York/Columbia University Press ;New Delhi/Harper and Collins, 2012, 

403 p.  

 

 

 

 



 

 

3) Numéros spéciaux de revue (co)dirigés 

  

1 – « Le communalisme en Asie du sud », Problèmes politiques et sociaux, Paris, La 
Documentation Française, Coll. n° 702, avril 1993, 61 p. 

 
2 -  « Les bonnes œuvres des extrémistes », Critiques internationale, n° 4, juillet-

septembre 1999 
 

3 - avec Marine Carrin, « Tribus et basses castes. Résistance et autonomie dans la 
société indienne », Purushartha n° 23, 2002, p. 366. 

 
4 – avec A. Dieckhoff, « Vers un monde post-national ? », Critique internationale, n° 

23, avril-juin 2004.  
 
5 – « Asie : la démocratie à l’épreuve du phénomène dynastique ?», Critique 

internationale, n° 33, octobre-décembre 2006. 
 
6 – « Comment la compétition démocratique travaille les identités collectives », 

Critique internationale, n° 51, avril-juin 2011.   
 
7 - avec Aminah Mohammed-Arif, « Politique et Religion en Asie du Sud », 

Purushartha, n° 30, Paris, EHESS, 2012, 381 p.  
 
 
 
 

4) Chapitres d’ouvrages collectifs 

 

1 - "Les modèles explicatifs de l'origine des nations et du nationalisme", in G. 
Delannoi et P.A. Taguieff (dir.), Théories du nationalisme, Paris, Kimé, 1991, pp. 139-177. 

 
2 - «The BJP in Madhya Pradesh: networks, strategy and power», in : G. Pandey (ed.), 

Hindus and others : the question of identity in India today, New Delhi, Penguin, 1993, pp. 
110-145. 

 
3 - «Le nationalisme hindou : de la construction idéologique à la mobilisation 

politique», in G. Kepel (dir.), Les politiques de Dieu, Paris, Seuil, 1993. (Coll. «L’idée du 
monde»), pp. 223-264. 

 
4- "Réinterprétation du mythe de Ram et mobilisation nationaliste hindoue" in : D.-C. 

Martin (dir.), Cartes d'identité, Paris, Presses de la FNSP, 1994, pp. 101-121. 
 
5 - "Oeuvres pies et rationalité en Inde", in : J.-F. Bayart (dir.), Les trajectoires du 

politique. 1. La réinvention du capitalisme, Paris, Karthala, 1994, (Coll. "Hommes et 
sociétés"), pp. 145-172. 



 
6-7 - "Les transformations culturelles et religieuses (1780-1857)" et "Réformes socio-

religieuses et nationalisme (1870-1948)", in C. Markovits (dir.), Histoire de l'Inde moderne 
1480-1950, Paris, Fayard, 1994, pp. 402-404, pp. 541-547, pp. 549-550 et pp. 552-558. 

 
8 - "The idea of the Hindu race in the writings of Hindu nationalist ideologues in the 

1920s and 1930s: a concept between two cultures" in P. Robb (ed.), The concept of race in 
South Asia, Delhi, Oxford University Press, 1995, pp. 327-354. 

 
9 - "Quelques théories de la nation", in S. Cordelier (dir.), Nations et nationalismes, 

Paris, La Découverte, 1995, pp. 67-79. 
 
10 - "La dérive ethnique du nationalisme indien", in J. Rupnik (dir.), Le déchirement 

des Nations, Paris, Le Seuil, 1995, pp. 213-238. 
 
11-14 -  « L’Inde des années Nehru : ‘la plus grande démocratie du monde’ et ‘le 

système congressiste’ », « Le premier règne d’Indira Gandhi : socialisme, populisme et 
autoritarisme », « D’une alternance à l’autre : la politique indienne entre crise de l’Etat-nation 
et maturité démocratique » et, avec Gilles Tarabout, « Les transformations de l’hindouisme » 
in C. Jaffrelot (dir.), L’Inde contemporaine de 1950 à nos jours, Paris, Fayard, 1996, pp. 7-85 
et pp. 441-465. 

 
15 - "L'Inde et la démocratie : quelles affinités électives ?" in : P. Michel (dir.), 

Religion et démocratie, Paris, Albin Michel, 1996, pp. 136-175. 
 
16 - «Gewalttätige Zusammenstösse zwischen Hindus und Moslems", in : C. Weiss, T. 

Weichert, E. Hust et H. Fisher-Tine (dir.), Religion. Macht-Gewalt, Frankfurt, IKO, 1996, pp. 
99-125. 

 
17 - «La démocratie en Inde : les basses castes prennent-elles le pouvoir ?», in J.-F. 

Bayart (dir.), Les trajectoires du politique. 2. La greffe de l’Etat, Paris, Karthala, 1996, pp. 
211-260. 
 

18 - "L'Inde face aux valeurs individualistes. Résistants et médiateurs à l'époque 
coloniale", in Z. Laïdi (dir.), Le temps mondial, Bruxelles, Complexe, 1997. (Coll. "Faire 
sens"), pp. 203-226 

 
19 - "L'Inde et l'asiatisme", in D. Camroux et J.L. Domenach (dir.), L'Asie retrouvée, 

Paris, Le Seuil, 1997, pp. 229-251. 
 

20 - "L'unité dans la diversité en Inde. La 'culture composite' n'est pas le 
multiculturalisme", in P. Birnbaum (dir.), Sociologie des nationalismes, Paris, PUF, 1997, pp. 
123-144. 

 
 21-22 - «The Sangh Parivar between Sanskritization and Social Engineering», et «The 
BJP and the Challenge of Factionalism in Madya Pradesh» in T.B. Hansen et C. Jaffrelot 
(eds), The BJP and the Compulsions of Politics in India Today, Delhi, Oxford University 
Press, 1998, pp. 22-71 et 267-290. 
 



23 - avec A. Dieckhoff,  «De l’ Etat-nation au post-nationalisme ?», in M.-C. Smouts 
(dir.), Les nouvelles relations internationales : pratiques et théories, Paris, Presses de Sciences 
Po, 1998, pp. 59-74. 

 

24 - «L’idée de race dans l’idéologie nationaliste hindoue : un concept entre deux 
cultures», in : G. Heuzé et M. Sélim (dir.), Politique et religion dans l’Asie du sud 
contemporaine, Paris, Karthala, 1998, pp. pp. 111-136. 

 

  25 - "The Politics of Processions and Hindu-Muslim Riots", in : A. Kohli and A. Basu 
(eds),  Community conflicts and the state in India, Delhi, Oxford University Press, 1998, pp. 
58-92.  
 

26 - «Le Pakistan au coeur de tensions ethniques et de clivages régionaux», in C. 
Jaffrelot (dir.), Le Pakistan, carrefour de tensions régionales, Bruxelles, Complexe, 1999, pp. 
9-30. 
 

27 - «The Vishva Hindu Parishad : Structures and Strategies» in J. Haynes (ed.), 
Religion, Globalization and Political Culture in the Third World, Londres, Macmillan, 1999, 
pp. 191-212. 

 

28 - «Militant Hindus and the Conversion Issue (1885-1990): From Shuddhi to Dharm 
Parivartan. The Politization and the Diffusion of an ‘Invention of Tradition’», in J. Assayag 
(ed.), The Ressources of History. Tradition and Narration in South Asia, Paris, EFEO, 1999, 
pp. 127-152. 
 

29 – 30 «Comment expliquer la démocratie hors d’Occident» et «Inde, de 
l’acclimatation du modèle anglais à la fin de la démocratie conservatrice», in C. Jaffrelot 
(dir.), Démocraties d’ailleurs - démocratie et démocratisation hors d’Occident, Paris, 
Karthala, 2000, pp. 6-66 et pp. 113-160.   

 
31 -« The Hindu Nationalist Movement in Delhi : From ‘Locals’ to Refugees – and 

Towards Peripheral Groups ? », in V. Dupont, E. Tarlo et D. Vidal (eds), Delhi : Urban Space 
and Human Destinies, Delhi, Manohar, 2000, pp. 181-204. 

 
32 - «Hindu Nationalism and Democracy», in: F. Frankel, Z. Hasan, R. Bhargava et B. 

Arora (eds), Transforming India. Social and Political Dynamics of Democracy, Delhi, Oxford 
University Press, 2000, pp. 353-378.  

 
33-34 - « Identité islamique et tensions ethniques » et « La démocratie introuvable », 

in C. Jaffrelot (dir.), Le Pakistan, Paris, Fayard, 2000, pp. 19-70 et pp. 109-172. 
 

35 - « Hindu Nationalism and the Social Welfare Strategy », in A. Dieckhoff et N. 
Gutierrez (eds), Modern Roots. Studies of National Identity, Aldershot, Ashgate, 2001, pp. 
196-213. 

 
36 - « Le mouvement nationaliste hindou : religion, idéologie et mobilisation politique 

», in G. Delannoi et P.-A. Taguieff (dir.), Nationalismes en perspective, Paris, Berg 
International, 2001, pp. 160-198. 

 



37 - « The Vishva Hindu Parishad : A Nationalist but Mimetic Attempt at Federating 
the Hindu Sects », in V. Dalmia, A. Malinar et M. Christof (eds), Charisma and Canon. 
Essays on the Religious History of the Indian Subcontinent, Delhi, Oxford University Press, 
2001, pp. 388-411.    
 

38 - « The Rise of Hindu Nationalism and the Marginalisation of the Muslims in India 
Today », in A. Shastri and A.J. Wilson (eds), The Post-Colonial States of South Asia, 
Richmond, Curzon, 2001, pp. 141-157. 

 
39 - avec A. Dieckhoff, « From the Nation-State to Post-Nationalism », in Smouts 

(Marie-Claude) dir., The New International Relations. Theory and Practice, Londres/Hurst; 
New York, Palgrave, 2001, pp. 26-37. 
 

40 – avec J. Zérinini-Brotel and J. Chaturvedi, “The BJP and the rise of Dalits in Uttar 
Pradesh”, in R. Jeffrey and J. Lerche (eds), UP 2000, Delhi, Manohar, 2002, pp. 151-179. 

 
41 – “The subordinate caste revolution”, in A. Ayres and P. Oldenburg (eds), India 

briefing. Quickening the pace of change, New York, M.E. Sharpe, 2002, pp. 121-158.  
 

42 - “Epilogue: Musharraf and the islamists: from support to opposition after 
September 11”, in C. Jaffrelot (ed.), A History of Pakistan and its origins, Londres, Anthem 
Press, 2004, (2ème edition), pp. 261-282.  
 

43 - avec Jasmine Zérinini-Brotel, "Post-‘Mandal’ Politics in Uttar Pradesh and 
Madhya Pradesh", in Rob Jenkins (ed.), Regional Reflections. Comparing Politics Across 
India’s States, Oxford, New Delhi, Oxford University Press, 2004, pp. 139-174.  
 

44 - "Composite Culture is not Multiculturalism : A Study of the Indian Constituent 
Assembly Debates", in A. Varshney (ed.), India and the Politics of Developing Countries, 
Essays in Memory of Myron Weiner, New Delhi, Sage, 2004, pp. 126-149.  
 

45 - "From Indian Territory to Hindu Bhoomi: The Ethnicization of Nation-State 
Mapping in India", in John Zavos, Andrew Wyatt and Vernon Hewitt (eds), The Politics of 
Cultural Mobilization in India, Oxford, New York, Oxford University Press, 2004,  pp.197-
215.  
 

46 - “Introduction”, in C. Jaffrelot (ed.), The Sangh Parivar : a Reader, Delhi, Oxford 
University Press, 2005, p. 1-22. 
 

47 - “The BJP and the 2004 elections: dimensions, causes and implications of an 
unexpected defeat” in Katharine Adeney and Lawrence Sàez (eds), Coalition Politics and 
Hindu Nationalism, New-York, Routledge, 2005, pp. 237-253. 
 

48 - “For a theory of nationalism”, in A. Dieckhoff et C. Jaffrelot (eds), Revisiting 
nationalism, Londres, Hurst, 2005, pp. 10-61. 
 

48’ - “Pour une théorie du nationalisme”, in A. Dieckhoff et C. Jaffrelot (dir.), 
Repenser le nationalisme. Théories et pratiques, Paris, Presses de Sciences Po, 2006, pp. 29-
104. (Traduction du texte précédent) 

 



49 - avec A. Dieckhoff, « The invert U curve of nationalism? », in A. Dieckhoff et C. 
Jaffrelot (eds), Revisiting nationalism. Theories and processes, Londres, Hurst/New York, 
Palgrave, 2005, pp. 254-271. 

 
49’ – avec A. Dieckhoff « Résistance du nationalisme dans un monde globalisé et 

régionalisé », in ibid., pp. 423-450. (Traduction du texte précédent) 
 

50-51 - « La démocratisation paradoxale du système politique » et « Les partis 
politiques des intouchables », in C. Jaffrelot (dir.), L’Inde contemporaine. De 1950 à nos 
jours, Paris, Fayard, 2006, pp. 80-106 et pp. 525-530. 
 

52 - “The 2002 Pogrom in Gujarat: The Post-9/11 Face of Hindu nationalist Anti-
Muslim Violence”, in J. Hinnels and R. King (eds), Religion and violence in South Asia, 
Londres et New York, Routledge, 2006, pp. 173-192.  
 

53 – “India and the European Union: The charade of a strategic partnership”, in K. 
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